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Помощь. Дорога на Луганск

Записки волонтёра

 dВ конце декабря прошлого 
года три грузовых автомобиля, 
груженные гуманитарным 
грузом Березниковской 
общественной организации 
«Армия тыла» отправились «за 
ленточку», чтобы доставить груз 
по 16 адресам, среди которых 
были воинские подразделения 
и госпитали. Волонтерами, 
сопровождавшими груз, стали: 
руководитель организации 
«Армия тыла» Людмила Клюева, 
пермский предприниматель 
Сергей Чигиринских, сотрудник 
ИК 28 Алексей Якин, работник 
ООО «Сода-Хлорат» Николай 
Карпов. Для них эта поездка была 
далеко не первой, а Алексей Якин 
дважды принимал участие в СВО 
в качестве военнослужащего-
контрактника. Меня, 
администратора и журналиста 
социальной группы ВКонтакте 
«БереZники во имя Победы», 
пригласили в эту поездку.

Откровенно говоря, мои представ-
ления о том, с какой мотивацией 
воюет наша армия, что пережили 
русские жители на бывших терри-
ториях Украины, и что они думают 
сегодня о результатах СВО, были во 
многом наивны и существенно из-
менились после поездки. 

Из Березников до контрольно-
пропускного пункта на границе Во-
ронежской и Луганской народной 
Республики рядом с населённым 
пунктом Кантемировка, который 
ещё называют «переходом», мы до-
бирались три дня. По мере при-
ближения к нему на дороге больше 
встречается военной техники, по-
лицейских и военных блокпостов. 
На КПП просят паспорт: его скани-
руют, заносят в базу и по законода-
тельству Украины, каждый, кто до-
бровольно пересёк пусть и бывшую 
«границу» становится, говоря дипло-
матическим языком, «персоной нон 
грата». В этом добровольном статусе 
– нежелательного лица для Украины 
и востребованного волонтёра для 
российских войск – я пробыл два 
дня на территории Луганской и До-
нецкой народных Республик.

Сразу после контрольно-про-
пускного пункта начинается вели-
колепная большей частью осве-
щенная асфальтированная дорога. 

Российские дорожники построили 
отличную трассу. В сёлах необычай-
но тихо, в редких домах горит свет, 
молодёжи на улицах очень мало.

Первой точкой разгрузки гума-
нитарного груза стало село Мар-
ковка. Здесь нас встречали бойцы 
учебного тренировочного центра, 
в котором заместителем команди-
ра служит березниковец, в недав-
нем прошлом подполковник мили-
ции Березниковского УВД, а сейчас 
лейтенант Вооруженных Сил Рос-
сийской армии Сергей Иванович 
Суханов. В сентябре 2024 года он 
подписал контракт с Министер-
ством обороны Российской Феде-
рации для службы в зоне СВО. К 
нему с гуманитарным грузом уже во 
второй раз приехали его сослужив-
цы Алексей Якин и Николай Карпов. 
Подарки для учебного Центра со-
бирали волонтёры «Армии тыла», 
ветераны МВД, сотрудники и осуж-
денные ИК-28. В их числе – тушёнка, 
маскировочные сети, пиломатериа-
лы, баня, сладости, матрацы, одеяла, 
письма, турель для крупнокалибер-
ного пулемёта, но, пожалуй, главным 
был груз – ветви новогодней ели, ко-
торым Суханов при всей его несин-
тиментальности очень был рад. Он 
поднёс ветви к лицу:

 – Запах дома и Нового года!!!
Суханов вышел в отставку, но 

долго не смог находиться на отдыхе. 
После некоторых размышлений о 
своём месте в текущих событиях, 
Сергей Иванович принял решение 
подписать контракт. Через 81 год 
он повторил поступок своего деда 
гвардии старшего сержанта Вален-
тина Васильевича Суханова, кото-
рый, отказавшись от брони, ушёл до-
бровольцем на фронт и участвовал 
в сражении на Курской дуге.

– К нам приходят люди с разной 
подготовкой, кто-то автомат здесь 
первый раз в руки берёт, – гово-
рит Суханов, – но все тренируются 
добросовестно – от этого зависит 
жизнь в бою.

В учебном лагере сегодня 
немало возрастных контрактников. 
События в зоне СВО мобилизова-
ли людей разных возрастов. Один 
из них 63-летний Андрей Марьин 
из Красноярска так объяснил своё 
решение: 

– Нацизм на Украине назревал 
давно, и когда-то нужно было начи-
нать с ним бороться. Не хочу, чтобы 

нацисты пришли в мой Красно-
ярск. Лучше здесь мы его победим.

Мы стоим на сильном луганском 
ветру: когда Марьин говорит, у него 
слезятся глаза, и я не могу понять 
от ветра или переживаний? Скорее, 
от эмоций. 

Погрузка гуманитарного груза 
закончена, он закрывает борт 
машины и последним залезает в 
неё. Перебросил через борт одну 
ногу, а вторую перекидывает с по-
мощью рук.

Я смотрю на него, не решаясь 
задать вопрос.

– Травма ноги была когда-то, но 
она не помешает воевать… 

Через несколько дней выпуск-
никам Центра нужно уходить в 
штурмы.

Выживи, сибиряк…

Я живу и воюю ради 
своей семьи…

Следующей нашей точкой для до-
ставки гуманитарной помощи 
стал батальон военной полиции 
по трассе на Луганск, в котором 
служит березниковец с позывным 
«Добряк». 

Чтобы доехать к ним, нужно 
было свернуть с асфальтирован-
ной дороги и дальше двигаться 
по грейдеру. Ночью в свете фар 
дорога выглядела вполне доступ-
ной, но как только съехали с ас-
фальта, все четыре колеса «Газели» 
плотно увязли в луганском черно-
зёме. Рядом располагался неболь-
шой населённый пункт. В край-
нем домике отчаянно надрывалась 
собака, колыхнулась занавеска, стих 
собачий лай. Но хозяин не вышел 
– видимо, не принято вмешивать-
ся в дела военных, потому что при-
ближалось время «комендантского 
часа» и, кроме армейских автомо-
билей, со спецпропусками никто 
по дорогам не передвигается. Да и 
нам нужно было спешить и до 22:00 
доехать до Углегорска. При опозда-
нии наряд на блокпосту не пустит 
автомобиль в город и придётся но-
чевать в машине.

Помощь в виде вездехода 
«Урал» батальона военной полиции 
пришла быстро. Нас вытащили из 
грязи, и началась перегрузка гума-

нитарной помощи. Мы им привезли 
эвакуационные носилки, генератор, 
теплые вещи, сладости.

Командир взвода отдельного 
батальона военной полиции, 22-
летний прапорщик Данил с позыв-
ным «Добряк» был рад встрече с 
земляками. 

– Эта гуманитарка будет пере-
дана штурмовому отряду «Фикси-
ки», в котором я служил, – говорит 
Данил. – В ходе боёв многое разру-
шается, теряется – она им нужнее.

Данилу 22 года, он окончил Бе-
резниковский политехнический 
техникум. В августе 2022 года, нахо-
дясь на срочной службе, подписал 
контракт с Министерством обороны 
Российской Федерации.

Несмотря на молодой возраст 
по меркам СВО, Данил уже многое 
прошёл. Воевал штурмовиком, от-
личился в боях на Харьковском на-
правлении, награжден Георгиев-
ским крестом 4 степени за боевое 
отличие. 
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Мобильная медицинская бригада краевой больницы им. 
Е. А. Вагнера проведёт приёмы в отдалённых сельских 
территориях.
Выезды запланированы:

• 22 января – Орёл
• 23 января – Пыскор
• 28 января – Романово
• 30 января – Щекино

Специалисты проведут профилактический осмотр и 
углубленную диспансеризацию взрослого населения, 
включая забор анализов, регистрацию ЭКГ, осмотр 
акушеркой и вакцинацию.

Приёмы будут проходить в помещениях фельдшерско-
акушерских пунктов. За дополнительной информацией 
можно обратиться к фельдшеру населённого пункта.

В 2022 году в Шервудском лесу 
(Харьковское направление) штур-
мовики должны были придумать 
себе позывные. Данил не мог найти 
нужного определения. Командир 
спросил его – придумал? Нет? По-
смотрев несколько секунд на него, 
вынес вердикт: глаза у тебя добрые, 
будешь Добряком. 

– Хотите, назову причины, по 
которым я добровольно заключил 
контракт? – опередил меня с во-
просом Даниил. 

Выдержав паузу, он говорит:
– У меня было чёткое убеж-

дение, что, если мы проиграем, 
Россия будет задушена со всех 
сторон. Блок НАТО и Евросоюз 
ополчатся против нас. Я живу и 
воюю ради своей семьи и не хочу, 
чтобы она пострадала.

 А ведь еще несколько лет назад 
мы думали, что молодёжь у нас в 
целом аполитична, несамостоя-
тельна, не умеет ставить цели и сле-
довать им. Новое время и новые 
вызовы повлияли на взросление 
молодёжи. 

– До первого боя, первого об-
стрела, первого окружения воен-
нослужащий на СВО ещё остаётся 
гражданским человеком по мыш-
лению, привычкам, он пока думает 
гражданскими категориями. Но 
после боя – всё меняется. Начина-
ешь с анализа прошлого – почему 
я не сделал это раньше, почему от-
кладывал? – рассказывает Добряк.

В этой командировке мне дове-
лось встретиться с военнослужащи-
ми различных родов войск. Многие 
из них пережили такое, что в откры-
той печати нельзя размещать, но 
при всей ожесточенности штурмов 
на линии боевого соприкосновения 
они смогли сохранить человечность 
и надежду на лучшее. Я пришел к 
выводу, что сегодня на СВО, в боль-
шинстве своем, находятся лучшие. 
Они ежедневно борются, выжива-
ют и давно ответили на три глав-
ных вопроса, возникающие перед 

бойцами на специальной военной 
операции: 

– Как справиться со страхом 
смерти?

– Ради чего жить?
– Как буду жить после СВО? 
У Данилы на эти вопросы есть 

ответы:
– Нужно страх превратить в 

работу, не позволять ему завладеть 
тобой, тогда воевать будет легче. 
И веру нельзя терять. У нас в под-
разделении есть икона, которую 
мы нашли в разрушенном поме-
щении, в подвале, где временно 
находился наш штаб. Там не было 
ничего, кроме иконы. Освятили её, 
и сегодня она стала иконой нашей 
20-й армии. 

– Сегодня многие воюют, держат-
ся, потому что понимают – их ждут 
дома – семьи, жёны дети, родите-
ли. Как иначе? У меня есть невеста, 
помолвлен. Приду с СВО – заведу 
семью, ребёнка и ради них буду 
жить дальше. 

– Буду всячески помогать фонду 
«Березники без наркотиков», попы-
таюсь очистить наш город от нар-
комании. И ведь и воюем мы за то, 
чтобы люди жили счастливо. Ещё я 
очень люблю животных. В Березни-
ках существует приют «Друг». Когда 
я брал из приюта себе собаку, видел, 
в каких условиях живут животные: 
порой им не хватает лекарств, еды 
и есть огромное желание помо-
гать им.

Конечно, среди бойцов СВО 
встречаются разные люди: есть и 
«пятисотые», отказавшиеся идти в 
штурмы, но абсолютное большин-
ство военнослужащих честно ис-
полняют свой долг. Им приходится 
тяжело, но они, как березниковец 
Данил с позывным «Добряк», терпят 
лишения и воюют ради семьи, 
страны, достойного будущего…

Владимир ПОТЕХИН

Обратите внимание!
В социальной сети ВКонтакте работает группа «БереZники во имя Победы» https://
vk.com/bereznikipobeda
Группа создана по инициативе и при содействии администрации г. Березники с целью 
информационной поддержки участников и ветеранов специальной военной операции, 
их семей, волонтёрских общественных организаций.
В Березниках появились свои герои, проявившие 
мужество и самоотверженность при исполнении 
воинского долга и присяги. Сегодня тысячи людей 
оказывают всяческую помощь бойцам СВО и готовы 
дальше содействовать скорейшему наступлению Победы 
и Мира на полях сражений в зоне специальной военной 
операции. Их ратные и трудовые подвиги – пример для 
нас. О них мы будем сообщать в сообществе. «БереZники 
во имя Победы». 
Вступайте в него, рассказывайте и узнавайте о людях 
долга, которые самоотверженно трудятся, воюют и верят в 
лучшее.

 MПродолжение следует
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СВО

Записки волонтёра
Своих не бросаем. Какой ценой достаётся Победа

 dМы выезжаем с Луганщины 
и двигаемся по территории 
Донецкой Народной Республики. 
Здесь каждый дорожный 
указатель ассоциируется с  
тяжёлыми боями в недавнем 
прошлом в городах:  Счастье, 
Дебальцево, Артёмовск. 
Потребуется время, чтобы их 
отстроить, залечить душевные 
травмы. Нет ни одной семьи, 
которую  бы ни обожгла трагедия 
войны. Основная одежда 
мужчин – цвета хаки, обычный 
стиль вождения – скоростной, 
школьники смотрят настороженно, 
оценивающе, не по-детски. 
Но работают предприятия, 
школы, больницы, социальные 
учреждения, выплачиваются 
пенсии. В освобождённые города 
возвращается нормальная жизнь.

Когда долг выше страха

В Углегорске, куда мы привезли 
часть гуманитарной помощи, нас 
встретил заместитель командира 
взвода мотострелковой роты уси-
ления Оренбургского казачьего 
танкового полка танковой дивизии 
– гвардии старший сержант Денис 
Коваленко (позывной «Толстый»).  
Оказалось, что Денис живёт в Соли-
камске. Воюет с 29 июля 2023 года. 
Заместители командиров воинских 
подразделений по воспитательной 
работе на отличившихся в боях во-
еннослужащих составляют рапорт, 
«героизацию» – аналог Благодар-
ственных писем родителям, членам 
семей героев. Вот, что написал о Ко-
валенко командир.

Из рапорта 
командования

28 марта 2024 г. в районе населён-
ного пункта Тоненькое в составе 
штурмовой группы рядовой Кова-
ленко выполнял задачу по наступле-
нию на опорный пункт противни-
ка. После прорыва первого рубежа 
лично выдвинулся на позиции. До-
бравшись до места, несмотря на ак-
тивную фазу боя, не выдавая своего 
присутствия, заняв выгодную ог-
невую позицию, Коваленко при-
цельным огнём уничтожил гранато-
мётчика противника. Также оказал 
первую медицинскую помощь трём 
раненым товарищам и лично эва-
куировал одного тяжелораненого 
бойца. Благодаря точным действи-
ям Дениса Коваленко боевая задача 
по захвату позиции противника 
была успешно выполнена с наи-
меньшими потерями. 

12 мая 2024 года, выполняя 
боевую задачу по освобождению  
н. п. Уманское, в завязавшемся стрел-
ковом бою Коваленко пробрался к 
вражескому укрытию и метким бро-
ском гранаты уничтожил вражеский 
опорный пункт, мешавший продви-
жению штурмовой группы.

За проявленные в боях муже-
ство и отвагу Денис Коваленко на-
граждён правительственными на-
градами: медалью «За отвагу», «За 
воинскую доблесть» II cтепени, за 
самоотверженность, проявленную 
при выполнении задач в боевых ус-

ловиях представлен к награде «За 
боевые отличия».

Читая сухие строчки рапортов, 
невозможно получить даже поверх-
ностное представление о том, как 
шёл бой, какой ценой достаётся 
Победа над врагом.

– Не видел я бойцов, не знающих 
страха. Бывает, люди в ступор впа-
дают, отказываются идти на штурм. 
Ударишь такого по щеке, кричишь 
ему – вперёд, у нас приказ! – И мне 
страшно, но есть долг, совесть, 
нельзя подводить своих товарищей 
и командира. Наша работа закре-
пляться на позициях после штурмов, 
– рассказывает Денис Коваленко.

Как меняет людей СВО

Людей СВО меняет. Спадает шелуха, 
наносное, больше нет смысла  ка-
заться лучше или хуже, чем чело-
век есть на самом деле. Ценится 
искренность, храбрость, умение со-
хранять хладнокровие в критиче-
ские моменты.

– И я изменился на СВО в 
лучшую сторону, и этим я обязан 
моей бабушке Тамаре Вениами-
новне Ивановой. Ей тяжело было 
со мной, но она вырастила меня, 
дала образование, воспитала па-
триота и защитника Родины, –  го-
ворит Денис.

Их стрелковый взвод разбит на 
небольшие группы. Так они при-
выкают друг к другу, учатся тактике 
боя, боевому слаживанию, выработ-
ке условных сигналов, лучшему по-
ниманию друг друга. 

– Я жизнь свою доверяю моим 
товарищам с позывными Чага и 
Пушкин. Знаю, что Пушкин группу 
правильно заведёт на позиции, вы-
полнит задачу, если нужно, грамот-
но отойдёт, не потеряет ни одного 
бойца напрасно, –  убеждён Денис.

Можно ли победить тех, 
кто атакует по минному 
полю?

Старший стрелок второй роты 
полка Александр Сергеевич Коро-
вин родом из Надыма. Позывной 
Пушкин. Имеет правительствен-
ные награды: медаль «За воинскую 
доблесть»  II cтепени, Медаль «За 
отвагу»,  медаль Суворова. Позыв-
ной получил по имени и отчеству 
великого тезки. 

– Восемь километров до Уман-
ского мы занимали полгода. 
Ходили на задачу и по минным 
полям. Идёшь по минному полю, 
смотришь под ноги. Некоторые 
лепестковые мины видны, другие 
нет. Идёшь и думаешь, секунду 
прожил, может, повезёт ещё одну 
прожить. А живой останусь – будет 
чудо. Ко всему человек привыкает, 
и к минам, и дронам тоже.

Слышишь, жужжит дрон. Оста-
новишься, наблюдаешь – проле-
тел твою линию – дальше идёшь 
и уже больше не теряешь его из 
виду. По звуку начинаешь пони-
мать, какой тип дрона. Если есть 
кусты, туда ныряешь, – рассказы-
вает  Александр. 

Можно ли победить людей, ко-
торые, если надо, пройдут  по мин-
ному полю?

Каким должен быть 
боевой  офицер? 

Компетентным, смелым, ответствен-
ным, требовательным? Линейка 
определений очень большая. Но 
настоящий офицер должен быть 
вместе с бойцами. Только рискуя 
жизнью наравне с солдатами,  ко-
мандир заслуживает уважение 
боевых товарищей.

– Наш командир всегда с нами, на 
всех задачах, не прячется за нашими 
спинами, и мы готовы за него биться, 
– говорят о своём ротном, капита-
не Артёме Сницаренко (позывной 
Сотник) бойцы роты. Кстати, Артём 
Григорьевич Сницаренко окончил 
Новосибирское командное военное 
училище с отличием.

Из рапорта 
командования

23 февраля 2024 г. в районе н. п. Ав-
деевка штурмовая группа под ко-
мандованием 24-летнего гвардии 
старшего лейтенанта Артёма Гри-
горьевича Сницаренко выполняла 
боевую задачу по обороне ранее 
занятых позиций. После прорыва 
первого рубежа обороны лично вы-
двинулся на его позиции с целью 
эвакуации товарищей. Добравшись 
до позиции, оказал первую меди-
цинскую помощь восьми раненым 
товарищам, а также лично эвакуи-
ровал двух тяжелораненых. 

15 марта 2024 года, выполняя 
боевую задачу по освобождению 
н. п. Тоненькое, командуя штурмо-
вой группой, организовал и осу-
ществил сбор боевой и разведыва-
тельной информации, обобщил её 
и разработал тактику для ночной 
атаки на вражеский опорный пункт. 
В стрелковом бою старший лейте-
нант Сницаренко  броском гранаты 
уничтожил  пулеметный расчёт, ме-
шавший продвижению штурмовой 
группы. Вражеский опорный пункт 
был занят. Сницаренко было присво-
ено звание капитана. Он награждён 
многими правительственными на-
градами: Орденом Мужества, меда-
лью «За отвагу», медалью Жукова, «За 
боевые отличия». 

Что главное в 
гуманитарной помощи?

– Как в Соликамске дела? Установи-
ли ли ёлку на площади? – спраши-
вает Денис. 

Для любого военнослужащего 
связь с малой родиной очень много 
значит. О ней всегда помнят, ждут 
вестей. Он считает, что гуманитарная 
помощь очень нужна: форма рвётся, 
матрацы и одеяла в блиндажах от-
сыревают, маскировочные сети, ап-
течки в полевых условиях часто те-
ряются. Ни от чего не откажемся, а 
главное – это известия с Родины, где 
помнят о нас…

Мы сидим, разговариваем, на-
ходим общих знакомых в Соликам-
ске и Березниках. Скоро Новый год 
– время подводить итоги уходящего 
года и мечтать о будущем – пускай 
не на далекую перспективу, а на бли-
жайший год.  

Да, идёт спецоперация, против-
ник постепенно откатывается назад, 
несём потери, приобретаем боевой 
опыт, но и жизнь не стоит на месте. 
Ребята знают, что будут делать, когда 
вернутся домой. Обидно от того, что 
есть соотечественники, скептиче-
ски оценивающие мотивы прове-
дения СВО. 

Как всё изменилось! Ещё недав-
но мы могли встретиться в городе 
с некоторыми  из тех, кто сегодня 
воюет, познакомиться  с ними, но  
никогда бы не могли представить 

себе, что рядом с нами живут и ра-
ботают настоящие герои нашего 
времени – такие, как гвардии ка-
питан Артём Сницаренко, гвардии 
старший сержант Денис Коваленко, 
гвардии рядовой Александр Коро-
вин. У них разный жизненный опыт, 
взгляды на мир и самих себя, но в 
сложный период для страны они не 
смогли оставаться в стороне, встав 
на защиту ценностей, государствен-
ности Российской Федерации.

Владимир Потехин

 e Гвардии рядовой Александр Коровин. / ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНЫ  

ВЛАДИМИРОМ ПОТЕХИНЫМ

 e Гвардии старший сержант Денис Коваленко. / ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНЫ  

ВЛАДИМИРОМ ПОТЕХИНЫМ

Обратите внимание!
Вступайте в сообщество 
https://vk.com/bereznikipobeda, 
рассказывайте и узнавайте 
о людях долга, которые 
самоотверженно трудятся, 
воюют и верят в лучшее.
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ГОД  ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА

 dВ конце декабря в 
Углегорске, что находится 
на территории Донецкой 
Народной Республики,  была 
плюсовая температура,  
накрапывал дождь. Мы жили в 
частном секторе города, на его 
окраине. 

Углегорск – шахтёрский городок по-
слевоенных пятилеток. В 60-е годы 
сюда активно приглашали семьи со 
всего Советского Союза, помогали 
в строительстве частного жилья. На 
территории 10 соток земли шахтё-
ры возводили небольшие дома, а на 
остальной площади разбивали сады, 
оставляли место под картофельные 
посадки. Говорят, что, когда приходит 
весна, сады частного сектора вскипа-
ют от цветения яблонь, вишен, алычи, 
винограда.

 Утром вышел в мокрый от дождя 
сад и сразу не смог понять, что лишнее 
в рассветной идиллии. Прислушался – 
на Покровском направлении работала 
наша тяжёлая артиллерия: удары глухо 
разносились по садам. 

Когда стали запрещать 
русский язык…

Мне говорили, что местное население 
разделилось на сторонников России 
и «ждунов», последние  свою позицию 
формируют в зависимости от успехов 
русской армии. Ничего странного, и у 
нас таких хватает. Первым встречным 
жителем Углегорска для меня стала 
пенсионерка Валентина Владимиров-
на Калинина. Ей 68 лет, она родилась 
здесь.  Работала на шахте бухгалтером, 
экономистом. Муж трудился в шахте 
проходчиком, воспитали троих детей, 
всем дали образование.

Валентина Владимировна разгова-
ривает, используя в речи фрикативный 
звук Г. У жителей центральных райо-
нов  России, Сибири, Урала и Дальнего 
Востока произношение  звука Г твёр-
дое, у южан мягкое, чуть  раскатистое. 

Она рассказывает, что  во времена 
СССР в школах учили украинский язык, 
любили его, даже сдавали экзамены 
на нём, как сдают иностранные языки 
в школе – немецкий, французский, а 
разговаривали на русском, его называ-
ли донбасским языком. Но в большин-
стве все использовали русский. Никто 
никогда не требовал, что они обязаны 
учить украинский язык.

– У нас остались книги на украин-
ском языке, мы любили литературу на 
украинском, но все изменилось, когда 
стали запрещать русский язык. Неко-

Записки волонтёра
История. Расстрелянная шахта Углегорска…

торых директоров школ и учителей за 
нежелание отказываться от русского 
языка снимали с должностей и уволь-
няли, – рассказывает Валентина Вла-
димировна.

Историческая справка: как 
всё начиналось

По настоянию Первого секрета-
ря  ЦК КПСС Никиты Хрущёва в 1955 
году прошла амнистия бандеровцев.  
С них была снята судимость. По разным 
данным, к началу перестройки банде-
ровцы  составляли  от  трети до поло-
вины украинской государственной, 
партийной и хозяйственной верхушки. 

В 1991 году во Львове была создана 
Социал-националистическая  партия 
Украины. В качестве своей эмблемы 
они выбрали знак дивизии СС «Дас 
Райх». Началось вытеснение русского 
языка из всех сфер государственной 
жизни, подчинение православной 
церкви Киеву. В 1992 году прекраще-
на трансляция «Радио-1», в 1996 году  
прямое вещание Первого российского 
канала, в 1994 году запретили  «Маяк», 
РТР. К началу 2000 года с Украины ока-
зались вытеснены российские печат-
ные издания. Мало кто знает, но в свое 
время президент Украины Леонид 
Кучма написал и издал в России книгу 
«Украина – не Россия», в которой автор 
попытался доказать, что украинский 
народ не имеет ничего общего с рус-
ским, а украинцы умнее, культурнее и 
талантливее своих северных соседей.

Следующий президент Украины 
Виктор Ющенко официально при-
знал националиста, бандеровца, члена 
диверсионного батальона «Нахти-
галь» и гауптмана СС Романа Шухеви-
ча Героем Украины. И если долго всма-
триваться в бездну, то она начинает 
смотреть на тебя… Неудивительно, что 
вскоре в результате государственного 
переворота на Евромайдане к власти 
пришли  радикальные  националисты. 

Боженька дал нам силы  
найти мертвых сыновей…

Костерок, вокруг которого в конце 40-х 
годов грелись маргиналы «лесные 
братья» – бандеровцы, считавшие 
своими врагами русских, стал всего-
сударственным, а русскоязычное на-
селение – москалями – нацией вто-
рого сорта, не имеющее права учить 
и использовать свой язык на государ-
ственном уровне,  охватил пламенем 
юго-восточные регионы Украины. Рус-

ская семья Калининых из Углегорска, 
как и тысячи русских семей,  оказалась 
в эпицентре  трагических событий. В 
Углегорск пришла война, ВСУ его об-
стреливала фосфорными снарядами.

 – Мой младший сын Валентин 
вступил в терроборону, служил в раз-
ведке,  погиб в 2014 году.  Нам не раз-
решали  забрать их тела. Мой сынок 
лежал  непохороненный, сердце рва-
лось на осколки. Спать не могла. И од-
нажды  с  такой же мамой, чей сынок 
тоже лежал в поле, собрались и пошли 
пешком. Надели белые халаты, взяли в 
руки иконочки. Ребята на блок-посту 
разорвали нам простыню, привяза-
ли их на палки, и мы пошли. От Угле-
горска дошли до Дебальцева. Снача-
ла прошли по одной стороне дороги, 
потом по другой. И нашли всех троих, 
– плача рассказывает Валентина Вла-
димировна. Боженька дал нам силы 
их найти! За нами наблюдали мужчины 
со стороны колхоза и увидели, что мы 
нашли сыновей. Нашли автомобиль с 
прицепом и приехали к нам, помогли 
поднять ребят и довезли до дома.

Историческая справка: чем 
закончилось

Политика тотальной украинизации 
продолжилась с принятием закона 
2021 года «О коренных народах Укра-
ины» и закона 2022 года «О нацио-
нальных меньшинствах (сообществах) 
Украины», которые окончательно ис-
ключили русских из-под правовой 
защиты государства. В июле 2021 года 
Конституционный суд Украины вынес 
решение о том, что русских как отдель-
ной национальной группы на Украине 
не существует. 

Затопили шахту, 
расстреляли смену

 – У нас вся семья работала на шахте, 
а когда в город вошла  нацгвардия 
ВСУ,  они затопили шахту. Очень жаль 
было видеть, как шахта, которая давала 
работу тысячам людей, вокруг которой 
кипела жизнь нескольких поколений 
углегорцев, погибает. Многие плака-
ли, – говорит Калинина.

Слушая ее, можно было подумать, 
что действие происходило в годы 
войны, когда фашисты, в том числе и 
дивизия СС «Дас Райх», при отступле-
нии  расстреливала людей, миниро-
вала и уничтожала сохранившиеся 
предприятия.  При отступлении гитле-

ровцев на Донбассе было завалено, за-
топлено и повреждено более 2 100 км 
основных горных выработок.

Когда Зеленский,  властные полно-
мочия которого истекли 20 мая 2024 
года,  жалуется и просит  у Запада 
оружие, он не рассказывает, что его 
армия сама уничтожает рабочие места, 
запрещает своим гражданам разгова-
ривать и учить русский язык, вести на 
нем делопроизводство, сжигает книги 
на русском языке,  убивает несоглас-
ных.  Россия при Екатерине II, завое-
вавшая исторические территории, на 
которых сегодня располагается ны-
нешняя Украина, заселившая окраины 
империи русскими людьми, создав-
шая её экономику, во многом ценой 
лишений, стала врагом. После начала 
спецоперации Зеленский сделал об-
ращение на русском языке, и пока 
работал Ютуб, видимо, нашёл пони-
мание у некоторых наших сограждан, 
и сейчас брезгующих  проблемами 
бойцов СВО и их семей. 

К сожалению, сегодня и среди 
нас достаточно людей, осуждающих 
Президента и Вооруженные Силы 
за  начало проведения специальной 
военной операции. Убеждён, таким 
людям нужно побывать на территори-
ях, где недавно разворачивались во-
енные события, поговорить с людьми, 
узнать, каково это хоронить детей, 
братьев, сестёр, родителей. Как жить, 
опасаясь говорить на русском языке, 
не читать русских книг и не смотреть 
каналы на русском? И это происхо-
дит под патронажем коллективного  
Запада, который почему то  ни раньше, 
ни сегодня не признает очевидные  
факты сегрегации русских на Неза-
лежной. 

За что погиб Валентин   
из Углегорска?

Нельзя сегодня бросать свою страну, 
отдаляясь от её ценностей и культуры.  
Плохая власть или хорошая – будем 
судить об этом после Победы. Поли-
тологи ответят на вопрос: как могло 
случиться, что в православном сла-
вянском государстве, пострадавшем 
от фашистской Германии, нацизм стал 
ведущей идеологией? Если проиграем 
спецоперацию, нацизм нас разорвёт 
на части, лишив языка, культурных цен-
ностей, веры, перспектив. Так считают 
бойцы СВО, ежедневно рискующие 
жизнями ради нас.

Валентина Владимировна, как и 
тысячи углегорцев, живет надеждой 
на лучшее, что Россия уже никогда не 
уйдёт с завоеванных территорий. Се-
годня налаживается жизнь, играются 

свадьбы, выплачиваются пенсии, со-
циальные пособия, строится жильё, 
дороги, работают школы, больницы. И 
сын её Валентин, как и тысячи молодых 
донбассовцев, отдал жизнь за то, чтобы 
его семья жила у себя на Родине, раз-
говаривала на русском языке, чтобы у 
неё было будущее.

Владимир ПОТЕХИН

Вступайте в сообщество
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Командировка подходит 
к концу. Туман над 
Ясиноватой

Записки 
волонтёра

 dГород Ясиноватая 
Донецкой Народной 
Республики – последний 
адрес в нашей 
гуманитарной миссии. 
Мост к нему  взорван и, 
чтобы  добраться до города,  
пришлось ехать в объезд  
по грунтовой дороге. 
Пожалуй, за всё время 
командировки мы не были 
так близко к линии боевого 
соприкосновения. Военные 
не советовали нам ездить 
этим маршрутом.

По обеим сторонам дороги – анти-
дроновые посты. Сегодня, когда 
линия фронта значительно отдали-
лась от Ясиноватой, они стали не так 
востребованы. Но дроны летают, и 
об этом свидетельствуют брошен-
ные по обеим сторонам трассы сго-
ревшие гражданские автомобили. 
По правой стороне дороги хорошо 
видны следы боёв: валяются стре-
ляные танковые и артиллерийские 
гильзы, капсулы танковых пороховых 
зарядов, вскрытые цинки от боепри-
пасов. Нас предупреждали, что обо-
чины дорог в полной мере не обез-
врежены от мин. Вражеские дроны 
периодически разбрасывают их. 

В тот день, когда мы ездили в 
Ясиноватую, на дорогу обрушил-
ся густой туман: для БПЛА – нелёт-
ная погода. Настолько густой, что 
едущий навстречу трал с танком мы 
увидели только метров за десять 
до него. Видимо, конденсация пара 
над водной поверхностью  канала 
Северский Донец и молитвы за нас 
монаха Пыскорского скита отца Сав-
ватия, у которого я получил благо-
словение на поездку, накинули в 
этот день плотный атмосферный 
покров на трассу. Но туман этот же-
ланный! Пользуясь им по «дороге 
жизни», как её ещё недавно назы-
вали, шёл интенсивный поток граж-
данского транспорта, не имеющих 
станций радиоэлектронной борьбы. 
Он сгустился во время движения по 
дороге, затем исчез, а на обратном 
пути снова возник.

При подъезде в город становит-
ся больше аншлагов об опасности 
дронов, военной техники, обвешан-
ной антидроновой защитой – «ман-
галами», людей в форме. О том, что 
город подвергался обстрелам, на-
поминает сожженные здания ма-
шиностроительного завода, авто-
заправки, дома с разрушенными 

Больше 
новостей
читайте
на сайте 

adm-brz.ru

фасадами. В 2014 году местное опол-
чение выбило ВСУ из города. В 2017 
году украинские танки предприня-
ли атаку на город, но под огнём ар-
тиллерии вынуждены были отойти. 
Только дроны не прекращают свои 
полёты. В день, когда мы приеха-
ли в Ясиноватую, четыре беспи-
лотника  упали на частный сектор 
города, вероятно, заблудились в 
густом тумане. В целом город живёт 
своей жизнью, работают предпри-
ятия, ученики идут из школы, пен-
сионеры общаются на лавочках, об-
суждают уходящий год, строят планы 
на будущее. 

Перед новым годом здесь выпа-
дет снег, а в начале апреля  – окон-
чательно сойдёт, и  тысячи горожан 
отправятся в сады высаживать рас-
саду и сажать картошку. Такая корот-
кая зима в Ясиноватой.

Инициатива на стороне 
Российской армии

Мы передали гуманитарную помощь 
военнослужащим батальона военной 
полиции, познакомились с некоторы-
ми из них. Наш волонтёр,  в прошлом 
подполковник милиции Березни-
ковского УВД, участник СВО Алексей 
Якин, неожиданно встретил бойца из 
подразделения «Барс», с которым по-
знакомился во время прохождения 
службы по контракту в 2023 году. По-
говорили, вспомнили службу, товари-
щей. А мы познакомились с бойцами 
военной полиции, передали им гума-
нитарную помощь.

Когда мы были в Ясиноватой, до 
административных границ Донецкой 
Народной Республики оставалось не-

 dВ нашем муниципалитете в честь  
80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне продолжается 
вручение юбилейных наград ветеранам. 
Глава города Березники, вместе с 
депутатом Законодательного Собрания 
Пермского края Андреем Силаевым, 
встретился с тружениками тыла.

Каждый из них имеет свою уникальную 
историю. Молодые, десятилетние герои, 
трудились наравне со взрослыми, работая 
в колхозах и на лесозаготовках, стояли у 
станка и всеми силами приближали долго-
жданную Победу.

Глава города Алексей Кааченко говорил 
с каждым из участников, и в их рассказах 
ощущалась стойкость, несгибаемая воля 
и уважение к труду. Несмотря на свой по-
чтенный возраст, они остаются молодыми 
душой – искренними и жизнерадостны-
ми, не теряют задора и чувства юмора. За 
чашкой чая они даже пели частушки.

Уже 30 юбилейных медалей нашли своих 
Героев. Администрация и депутаты город-
ской Думы ежедневно планируют выезды 
к ветеранам.

80-летие Победы. 

Награды ветеранам

 e Фото. / ФОТО 

ПРЕДОСТАВЛЕНО 

ПРЕСС-СЛУЖБОЙ 

АДМИНИСТРАЦИИ 

ГОРОДА  

БЕРЕЗНИКИ



14 марта 2025 года | №10 (315) 7«Два берега  Камы» 

 e Школа № 22 в п. Орёл

Всероссийская мобильная акция «Ура 
Победе!».
25 февраля – 15 мая 2025 года.  Наберите 
бесплатный короткий номер 1945.
–  Установите любимые мелодии 
Победы вместо гудка или звонка на 
телефоне!
–  Слушайте голос Левитана – 
ежедневные сводки Совинформбюро!

–  Получите ссылку на загрузку логотипа  
80-летия Победы!
Присоединяйтесь к акции, расскажите о ней 
своим близким, друзьям, коллегам.
Подробная информация на официальном 
сайте юбилея Великой Победы – may9.ru.
Акция проводится операторами мобильной 
связи при поддержке Минцифры России. 
Все сервисы – бесплатные.

Больше 
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adm-brz.ru

сколько километров. Инициатива 
окончательно перешла к Вооружен-
ным Силам России.

– Медленно, но верно фронт дви-
гается, инициатива в наших руках, 
– говорит сотрудник военной по-
лиции Илья с позывным Юрга. Не-
смотря на молодой возраст, у Ильи 
есть боевые награды: две медали «За 
Отвагу», медали Жукова, Суворова, 
«За боевые отличия». Служил штур-
мовиком. В 2022 году при штурме 
опорника ликвидировал восьмерых 
боевиков. Три раза был ранен. Сегод-
ня служит в военной полиции. Функ-
ции военной полиции многообраз-
ны: они обеспечивают безопасность 
дорожного движения, осуществляют 
проверку гражданского населения и 
автомобилей для исключения про-
никновения диверсионно-разведы-
вательных групп ВСУ, соблюдение 
правопорядка в зоне проведения 
спецоперации. 

Во все времена контрразведчики 
и полицейские умели читать невер-
бальные сигналы тела, по которым 
выявляют и солдат вражеской армии. 

– Предъявите военный билет! 
Простая просьба. Сугубо граж-

данский человек её не поймет, воен-
ный сделает непроизвольное движе-
ние рукой, чтобы достать документ.

Каждый такой выявленный ди-
версант – это не разрушенное здание 
или сохраненный объект инфра-
структуры города.

Как посчитать 
значимость 
гуманитарной помощи?

Вдали от малой родины помощи 
всегда рады, какой бы она ни была. 
Но  недостаточно  собрать гумани-
тарку, нужно её ещё доставить по 

назначению. Затраты на топливо со-
ставляют до 60-70 тысяч рублей. Без 
активных пожертвований граждан, 
финансовой помощи состоятельных 
людей, предпринимателей, трудовых 
коллективов  гуманитарные грузы бы 
не доставлялись. Поэтому,  как в годы 
Великой Отечественной войны, тыл 
и фронт сейчас должны быть едины. 

Сегодня в Березниках при адми-
нистрации города действует рабочая 
группа по организации гуманитар-
ной помощи, на которой рассма-
триваются вопросы, связанные с 
формированием и отправкой гума-
нитарных грузов для войск в зоне 
СВО, освобождённых территориях, 
помощи семьям участников специ-
альной военной операции. Её состав 
не завершён, и принять участие в ра-
бочей группе могут все желающие 
помочь фронту.

Сбор, приобретение и достав-
ка гуманитарных грузов (автомоби-
лей, технических средств, продуктов 
питания, медикаментов и т. д.) про-
водится через местное отделение 
партии «Единая Россия», МОО «Союз 
ветеранов боевых действий» г. Бе-
резники, волонтёрские группы («До-
бровольцы Донбасса», «Армия тыла», 
«Помощь здесь», МООГП Русский 
Мир «Единство Пармы», «Ветераны 
комсомола», БФ «Единый центр под-
держки Пермского края»),  городской 
Совет ветеранов войны, труда, Во-
оруженных Сил и правоохранитель-
ных органов,  МКУ «Объединенный 
комитет территориального управ-
ления г. Березники», Союз таджиков 
Пермского края,  Березниковское от-
деление Союза женщин России»,  а 
также силами отдельных волонтёров.

Трудно определить в тоннах ко-
личество доставленных грузов – оно 
огромно. Но, очевидно, эффектив-
ность и значимость гуманитарных 
грузов считать нужно ещё и в других 
единицах измерений – в обратной 

связи с малой родиной, во внимании 
к бойцам специальной военной опе-
рации, которые защищают людей, на 
протяжении восьми лет подвергав-
шихся  издевательствам, унижениям 
со стороны украинских неонацистов,   
воюют за суверенитет, уважение к 
нашим ценностям. 

Будем помнить 
молчание наших 
друзей…

Один из известных политиков про-
шлого века сказал: «В конце всего 
мы будем помнить не слова наших 
врагов, а молчание наших друзей». 
Никогда не обращал внимания на 
это выражение, пока не осознал его 
на практике.

Я нередко обращаюсь к адми-
нистраторам местных пабликов с 
просьбами разместить публикации о 
березниковцах – участниках СВО, за 
мужество и героизм награждённых 
правительственными медалями и ор-
денами. Считаю, рассказы о подвигах 
могут органично дополнить воспита-
тельный процесс патриотизма нашей 
молодёжи, у людей старшего поко-
ления вызвать чувство гордости за 
наших ребят – бойцов СВО и призна-
тельности им, но в ответ натыкаюсь 
на молчание, похожее на брезгли-
вость к теме СВО. Когда страна борет-
ся с нацизмом, когда русский этнос 
на Украине объявлен вне закона, за-
прещается русский язык, сносятся 
памятники не только советским сол-
датам, но и русским писателям (сам 
в этом убедился во время команди-
ровки) – объяснить такую позицию 
я не могу. 

Сегодня наша группа «БереZники 
во имя Победы» стала объектом атак 
ЦИПсО (Центра информационно-
психологических специальных опе-
раций). К нам заходят, пытаются 
оставлять деструктивные коммента-
рии, которые мы удаляем. Да, сегодня 
наша группа воюет с профессиональ-
ными информационными войсками 
ВСУ. И очень жаль, что значительная 
часть городского МЕДИАсообщества 
отстранилась от освещения СВО, за-
путавшись в понятиях пацифизма и 
предательства, сострадания и бес-
печности, свободы слова и граждан-
ского долга. В конце всего спросим у 
наших друзей – почему они молчали?

Владимир ПОТЕХИН

 dВ Березниках отремонтировали 
территории шести детских садов и трёх 
школ.

Обновлённый детский сад № 73. Это 700 ква-
дратных метров нового забора, 32 мощных про-
жектора, камеры видеонаблюдения и автомати-
ческие ворота – территория преобразилась до 
неузнаваемости!

Охранник теперь контролирует доступ на 
территорию, обеспечивая безопасность ма-
леньких воспитанников. Летом, кроме забора 
и освещения, привели в порядок шесть веранд, 
заменили три тысячи квадратных метров ас-
фальта, высадили более двухсот кустарников и 
девять клёнов. Ольга Дробышева – заведующая 
детским садом, рада тому, что территорию пре-
образили до неузнаваемости.

Комментарий

Ольга ДРОБЫШЕВА, заведующая детским 
садом № 73:
– И дети, и родители после завершения ре-
монтных работ говорили нам, как у нас краси-
во, современно. Сотрудники отметили, что стало 
более комфортно и безопасно, а это самое глав-
ное для наших детей. В рамках программы раз-
вития Верхнекамья в прошлом году подобно 
нашему детскому саду благоустроили терри-
тории ещё пяти дошкольных учреждений. Вы-
делили 37,5 миллионов рублей, из них более 28 
миллионов – средства краевого бюджета.

 
Помимо детских садов в прошлом году гло-

бальные обновления произошли и на терри-
ториях трёх школ муниципалитета: № 11, № 12 и 
№ 22 (корпус в п. Орёл). Здесь благоустройство 
произвели благодаря проекту «Комфортный 
край». Оборудовали площадки для проведе-
ния мероприятий, привели в порядок тротуа-
ры и проезды, обустроили места для активного 
и тихого отдыха. Предусмотрели озеленение и 
контейнеры для раздельного сбора мусора. В 
этом году планируется благоустроить террито-
рии школ № 3 на Мира, 48 и № 22 на Солеваров 
в Усолье. На эти цели в местном бюджете преду-
смотрено более 30 млн рублей на условиях со-
финансирования с краем.

Комментарий

Ольга ГОРОХОВА, директор школы № 3:
– Сейчас в здании нашей школы идёт капиталь-
ный ремонт. А уже летом планируется благоу-
строить территорию по проекту «Комфортный 
край». Эти масштабные работы стали воз-
можными благодаря поддержке губернатора 
Пермского края Дмитрия Махонина и регио-
нальных властей. Мы с учениками и педагогами 
с нетерпением ждём новый учебный год в об-
новлённых родных стенах! 

Итоги 2024 года. 
Программа развития 
Верхнекамья и 
проект «Комфортный 
край»

Вступайте 
в сообщество
«БереZники 

во имя 
Победы»
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